

EL PENSAMIENTO DE ORLANDO FALS BORDA Y SU POTENCIAL PARA UNA GESTIÓN MUNICIPAL EN EL ESTADO COMUNAL VENEZOLANO

José Alejandro Pernía Pérez³

RESUMEN

La investigación se propone analizar las contradicciones de la gestión municipal venezolana desde la perspectiva de la Investigación Acción Participativa (IAP), tomando como base las propuestas de Orlando Fals Borda para fortalecer la institucionalidad comunal y el desarrollo de investigaciones situadas que respondan a los problemas locales, partiendo de las visiones y construcciones simbólicas de quienes habitan las comunidades. El eje central es responder cómo el pensamiento de Fals Borda puede aportar a un modelo de gestión municipal venezolano basado en el poder popular y una gobernabilidad ético-política. El pensamiento falsbordiano se orienta hacia el aprendizaje colectivo de la realidad, destacando la importancia de que las comunidades identifiquen sus propios problemas y trabajen de manera localizada y situada. Esto promueve el desarrollo endógeno y ofrece un marco conceptual y metodológico de gran potencial para la gestión municipal en el contexto de la construcción del Estado comunal venezolano. Así, se enfatiza la construcción social del conocimiento y el empoderamiento comunitario, principios que se alinean con la visión del Poder Popular como base de una gobernabilidad alternativa y ética. La metodología empleada en este estudio es documental, fundamentada en la revisión de la obra de Fals Borda, los postulados de la Revolución Bolivariana sobre la construcción comunal y el marco legal venezolano que posibilita la transformación del Estado neoliberal burgués. Se destacan experiencias exitosas como la Comuna El Maízal entre los estados Lara y Portuguesa y, El Panal en la Parroquia 23 de Enero de la Ciudad de Caracas, que han implementado modelos de autogestión y autogobierno, desarrollando sistemas económicos basados en la producción local y la reinversión de recursos, especialmente en apoyo a pequeños productores. Estas experiencias son fundamentales para comprender y fortalecer la dinámica del Poder Popular, promoviendo un análisis crítico y la participación activa de los grupos implicados, orientados a la transformación social. La conciencia crítica, impulsada por la IAP, permite a las comunidades reflexionar sobre su realidad y cuestionar las estructuras de poder, proceso esencial para la autogestión y la toma de decisiones en el ámbito municipal. Reconocer e integrar los saberes locales enriquece la planificación y ejecución de políticas públicas comunales, asegurando su pertinencia y efectividad.

Palabras clave: Investigación acción participativa (IAP), Gestión municipal venezolana; Autogestión; Poder popular; Estado comunal.

³ Licenciado en Educación Integral y docente adscrito al ministerio del Poder Popular para la Educación en el estado Táchira. Correo electrónico: perniaperejosealejandro@gmail.com